

## RESEÑAS

el carácter insustituible del esfuerzo humano correspondiente para asimilarse científicamente a ellas.

Santiago Argüello  
Universidad de Navarra  
31080 España  
sarguello@alumni.unav.es

GIOVANNI, Maddalena (ed.), *Scritti Scelti di Charles Sanders Peirce*,  
Unione Tipografico-Editrice Torinese, Turín, 2005, 740 pp.

---

Charles S. Peirce (1839-1914), fundador del pragmatismo y padre de la semiótica moderna, ha sido considerado en ocasiones como uno de los filósofos más importantes de todos los tiempos. A pesar de la escasa atención que el legado de Peirce recibió en los años posteriores a su muerte, en las últimas décadas hemos sido testigos del resurgir del pragmatismo y, en concreto, de la obra de Peirce, que ha adquirido enorme relevancia en diversos ámbitos. El estudio de su pensamiento ha experimentado un crecimiento notable, no sólo en América sino en diversas partes del mundo y en diversos idiomas, tal y como muestra este volumen.

Giovanni Maddalena, profesor de la Universidad de Molise, presenta una extensa recopilación de traducciones al italiano de algunos de los escritos más importantes de Peirce. Se trata en concreto de 27 textos, divididos en cinco etapas, que van desde los primeros escritos de Peirce en la década de 1860 hasta los últimos artículos redactados apenas unos años antes de su muerte. Entre esos textos se incluyen las series de conferencias que Peirce impartió en Cambridge en 1898 y 1903, denominadas “*Cambridge Lectures*” y “*Harvard Lectures*”. Algunos de los textos aquí recogidos habían sido publicados anteriormente en italiano en distintas recopilaciones, pero otros permanecían inéditos en ese idioma. Además, dos de ellos no han sido publicados nunca en inglés (*Meaning*, MS 634, 1909 y *The Art of Reasoning Elucidated*, MS 678, 1910).

El volumen se abre con una introducción en la que Maddalena se detiene en los puntos principales de cada una de las cinco etapas del pensa-

## RESEÑAS

miento de Peirce en las que se dividen los textos: el fenómeno de la representación, la máxima pragmática, el método científico, la clasificación de las ciencias, etc. A continuación aparece una nota biográfica y una bibliografía de y sobre Peirce en inglés, así como un listado de las traducciones de Peirce al italiano ya existentes. Una “Nota histórica” da idea también de los distintos pasos que ha seguido la publicación de la obra peirceana, desde la primera edición de los *Collected Papers* (1931-1958), hasta el proyecto de edición cronológica que desarrolla en la actualidad el *Peirce Edition Project* de la Universidad de Indiana, del que ya han visto la luz seis de los veinte volúmenes proyectados. La “Nota histórica” recoge además las referencias de los textos recopilados, sus fuentes originales, lugares de publicación y autores de las traducciones italianas.

La interpretación del pensamiento peirceano ha provocado durante años un fuerte desacuerdo entre los estudiosos peirceanos, debido en parte a la presentación fragmentaria y caótica de su obra en los *Collected Papers*. Uno de los méritos de esta recopilación italiana es precisamente la consideración permanente del factor cronológico. Se sitúa así dentro de una corriente, ya casi unánimemente aceptada, que considera la coherencia básica y la sistematización innegable del pensamiento de Peirce. Frente a aquellos que lo vieron como un pensador contradictorio (Goudge, 1950), o con cuatro sistemas sucesivos (Murphey, 1961), se ha señalado cada vez más la sistematicidad y unidad del pensamiento peirceano, y su total evolución desde sus primeros escritos en 1865 hasta su muerte en 1914.

En conjunto, puede decirse que estamos ante un valioso trabajo enmarcado en una comunidad mediterránea de pensadores en la que el pragmatismo se recibe, se valora, se acoge y en cierto sentido se transforma. Este volumen puede resultar de gran ayuda para los estudiosos peirceanos de habla italiana, pero, también de modo más amplio, para todos aquellos que integran esa comunidad de investigación que crece, en el más puro espíritu peirceano, con el trabajo de unos y otros.

Sara F. Barrena  
Universidad de Navarra  
31080 España  
sbarrena@unav.es